
2023年首季，今日頭
條、安徽衛視《國劇盛
典》、中國社會科學院

新聞與傳播研究所，以超級數據作為研
究基礎，公布了名為「國劇新時代」的
中國電視劇報告。
筆者作為一個幾乎每晚都收看國劇的
觀眾，自然對這份報告感到興趣，在此
之前，也曾看過一份2022年的分析，
當時令我留下最深刻印象的是2022年
青年觀眾眼中的優質國產劇關鍵詞，出
現了「正能量」、「劇情吸引人」、
「演技在線」、「三觀正」、「主旋
律」、「時代感」、「文化自信」、
「小人物大時代」、「溫暖」、「煙火
氣」等。到底這些關鍵詞連結在電視劇
上，會反映出什麼？
2022年根據青年觀眾的愛好，選出
最喜歡的十大國產劇是：《覺醒年
代》、《大決戰》、《山海情》、《跨
過鴨綠江》、《掃黑風暴》、《叛逆
者》、《流金歲月》、《功勳》、《小
捨得》、《理想之城》。在香港媒體
中，大概是無綫電視播了當中的5套，
香港電台播了其中6套，有線電視也播
了3套。
根據2022年今日頭條平台的電視劇
內容消費中，家庭情感劇集獲更高互動
量，例如：《人世間》、《親愛的小
孩》等。仙俠愛情與懸疑題材劇集互動
量也位居前列，例如：《沉香如屑》、
《開端》等。除此之外，豐富多維題
材，如法治、女性成長、運動、刑偵等

同樣備受關注。
國慶期間英皇電影聯合出品及港澳

獨家發行的《志願軍：雄兵出擊》在
香港進行首映禮公映，也就是以上提
及的那種「主旋律」而又獲青年觀眾
愛好的劇集和電影類別。內容和《跨
過鴨綠江》、《長津湖》等都以抗美
援朝作歷史背景。
《志願軍：雄兵出擊》是《志願

軍》三部曲中的第一部，講述中國人民
志願軍入朝打響第一、二次戰役這一階
段的故事。影片由陳凱歌執導，黃建新
編劇，朱一龍、段奕宏、章子怡、張子
楓、辛柏青等主演。
特區政府十分重視這套片，在首映禮

上，政務司司長陳國基致辭時表示，抗
美援朝戰爭的歷史深刻地印在每個中國
人心中，《志願軍》以3部電影的規
模，全面地呈現這場2年9個月的戰
爭，鮮明地表達中國人民志願軍聯同朝
鮮人民及軍隊合力奮戰。
英皇集團副主席楊政龍原來是電

影的行政監製，他對於今次電影的
製作規模表示大開眼界，當中投入
大型資源，戲內道具如坦克、戰鬥
機，場景如鴨綠江大橋等等都非常講
究，全以1比1還原製作，整個劇組多
達2,500人。
他希望年輕一代的觀眾能夠在欣賞電

影了解歷史的同時，能深受感動和激
勵，學習志願軍的愛國精神，珍惜來之
不易的和平，團結一心，為中華民族偉
大復興貢獻力量。

據說《破毒強人》叫好叫
座，監製有興趣以此劇名再拍
一輯劇集。不過礙於第一男主

角和第二女主角都死了，難以再拍續集。既
然後續不能，就拍前傳吧。
看過了第一輯的故事，如果無綫真的開拍

前傳的話，那是一個未拍已經令人期待的劇
集。因為第一輯有很多演員都演得好，能夠
再次看到他們的演技和合作相信是喜歡此劇
的觀眾所樂意的事情。
還有，第一輯一開始已經是男主角大毒梟

文華坐牢十年後的事情。故事發展下去，雖
然很多時候重提往事，使觀眾明白兩名男主
角為何和如何在十年前結下仇恨；不過，由
於第一輯的故事背景始終是十年後的今天，
所以往事只是提過便算，不作重點描述。
前傳正好用來為十年前發生的事情補白，
當年文華和葉浩天之間的矛盾、恩怨和愛
恨都可以盡情發揮，文華和鄭福田之間的爾

虞我詐亦可大書特書。這3個人物的關係很有
趣：前二者的崗位是敵對的一黑一白、一邪
一正，但是我相信當葉浩天潛伏在文華身邊
當臥底時，他們二人之間曾經有着惺惺相惜
的友情和欣賞。只不過大家的位置不同，不
可以成為真正的刎頸之交。反看後二者，表
面稱兄道弟，肝膽相照，其實互相提防、
計算，甚至出賣對方。這種對比已經很有
戲劇性。
還有，第一輯雖然好看，但是還是有太多

漏洞了。例子一，杜飛是文華最忠心，亦是
最能幹的下屬，為何文華要殺杜飛？例子
二，章琳當年好不容易才離開毒王，改頭
換面走上正途，為何竟會因貪錢這個理由
而重返？須知她在投資事業上已經可以賺到
很多正經錢，犯不着冒販毒這個大險。例子
三，文華是老狐狸，為何只單憑葉浩天幾
句話便相信鄭福田當年出賣他，因而親手殺
死兄弟？例子四，福田嫂一邊發揮「阿嫂」

的兇狠精神；一邊卻被章琳三言兩語便哄
到自殺。例子五，林可兒為何會突然愛上
徐安樂？她和區子穎為何可以做到不爭男
朋友之餘，還是對方的好朋友，做一對現
代版的娥皇和女英？安樂的人緣真旺，警
察收他做乾兒子，毒王視他如兒子，兩名
女子也愛他。
例子六是我自以為解答到的漏洞：為何文

華會無緣無故地對安樂那麼好，視他為家
人？我的解釋雖然流於俗套，卻合情合理︰
安樂是文華的兒子，所以文華才會不斷說視
安樂為家人，一直保護他，幫他賺很多錢。
怎知直至文華死去，也沒有提及此事，我這
名「家庭觀眾編劇」所想的「橋段」沒有被
採用，不知前傳會否用上呢？
前傳應該要好好書寫文、章和葉、丁若寧

兩對戀人的感情了。他們的愛情在第一輯因
其中一方死去而完結，但是都是心中有大家
文和丁才死去，可算是黑色浪漫。

前傳可作補白
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「預製」宴

內地青年看國劇

已經很久沒住過北京
飯店，疫情已近4年，起
碼闊別6年。好友來看
我，他長年住在北京飯

店旁邊的東方廣場長租房，和我一樣
喜歡北京飯店，他說，北京飯店疫情
中關上大門，之後一直沒有開放，因為
北京召開北京文化論壇，這是國家級的
盛會，中外賓客來朝，又由北京市東城
區主辦，北京飯店開門迎客。
北京飯店地點絕好，東邊是王府
井，全是名店，有老有新，放下行李
發現沒帶洗面奶，出東門就是王府
井。中國照相館、四聯理髮店、百貨
大樓、亨得利……彷彿見到多年不見
的老朋友。住在這裏，逛到深夜也不
怕晚。西邊是天安門，往年參加國慶
活動之後，全市沒有任何交通車，走
回北京飯店只要10分鐘。最想念的，
還是北京飯店的飯菜。1949年開國盛
典第一宴，就在北京飯店，如今已是
74周年國慶。
北京飯店最早的東主是法國人，只
經營西式法餐。國宴必須用中餐，周
恩來決定以淮揚菜為主。周恩來是江
蘇淮安人，最熟悉淮揚菜，他要親自
把關，要知道，這國慶第一宴的座上
客，都是中外頂級人物，就說中國方
面，個個都是吃主行家，不能出一點
差錯。北京飯店按照總理的指示，臨
時建起一個中餐廚房，請來數位頂級

大廚，個個都是高手，但從來沒做過
這麼大的宴席，60桌，供600人同時
進餐。紅燒魚翅、葱燒海參、八寶扒
鴨、燕菜湯、獅子頭和前菜，可以預
早燒好，也算是預製吧。紅燜大蝦、
鮮磨菜心、乾燒黃魚、大煮乾絲，必
須現做現吃。廚師長姓朱，19歲就師
從名廚，想出來一個辦法，用「大
鍋」，十口碩大的炒鍋，十位頂級大
廚同時上，同時出鍋，盛出60盤，保
證色香味一絲不差。
住進北京飯店B座，這座曾經的老
樓外賓樓，進門沒有見到那架豪華的
蓓森朵芙古董鋼琴。蓓森朵芙鋼琴被
稱為維也納音色，北京飯店的這架是
蓓森朵芙鋼琴中最華麗的頂級品，琴
身每一個金屬部件都由黃金鑄造，不
知是收庫還是移去它方。房間依舊典
雅寬敞，樓道也比現今的酒店寬闊，
而我最期待的是去餐廳。
會議自然是自助餐。菜品自是豐富
有中有西，貴在每一道不同味。一向
不喜歡自助餐，菜品近百，吃什麼都
是一個味道，連甜品都是一個味。北
京飯店不同，自幼喜魚，但很怕吃自
助餐的魚，3天會議餐，餐餐有魚，不
同魚種、不同做法、不同味道。最喜
人的是，竟有北京小點心，驢打滾、
切糕、糖耳朵、薩其馬、艾窩窩，小
巧味正新鮮，這些外面都能吃到，北
京飯店做的零舍不同。

這一屆香港特區政府官員的工作作風態度真的值
得讚賞，從特首到司長局長都是肯做事做實事的
人，更重要是肯聽取民間聲音，大部分局長都不再
耍官腔，講效率，不畏首畏尾。坦白說過於憂慮會

出錯的人難成大事，任何創新改革都不會沒問題的，從實踐中修正
是必須的，所以最討厭有些人專抽人後腿說人轉軚之類的話。當然
做任何事前也要嚴防犯錯，但亦留下修正空間，說話做事的人事前
亦不能說話武斷，讓人質疑反感。
為什麼要讚這屆政府，過去一段時間他們處理事件的手法，反
應快的表現值得讚，市民有目共睹，雖然政府仍有人耍官腔，避難
題，但是少數。舉例，本欄提出香港搞夜市要善用香港維港夜景和
現有的場地廟街、郵輪碼頭之類，感覺到政府有「反應」，正所謂
集合民間智慧肯定有用。政府宣布維港海濱將舉辦一系列夜市活
動，3個維港海濱場地：堅尼地城「卑路乍灣海濱長廊」、灣仔
「水上運動及康樂主題區」和觀塘海濱「VESSEL發現號」。
首個懷舊香港夜市在灣仔海濱舉行的「海濱藝遊坊」夜市已於
本月27日開鑼了，集香港文化、藝術、音樂及科技一身，而傷健
共融網絡、藝穗會、孔聖堂業已構思及製作出沉浸式視覺及聽覺體
驗，「藝遊坊旅程」是通過最新科技編製出的畫面影像表達香港所
擁有的特色文化。同時政府倡導下不少商場不再收10點鐘了，像
上水廣場推出「夜購」、「夜遊」、「夜食」……香港人的高效
率作風回來了！其實從來不懷疑港人工作的高效，只擔心其耐性，
但政府不應靠派錢消費這招，那些整天想着靠挖政府錢來打救是要
不得的。應朝着如何令參與者有生意做，消費者覺得價錢合理的方
向走，常聽飲食業講賺埋不夠交租，那為何商場業主寧願空置租金
不下調？政府想法「引導」業主做良心企業開創共贏。
開始時如果因偏遠交通不便而擔心人流不足，可以不用開足7

日，將來也可以分類，例如年輕人玩意、動感強的去西九或觀塘郵
輪碼頭，文創飲食消費肯定要近市區，交通問題自己可以解決，若
設在西九，可能會破壞了場地，加上有衞生問題。所以我仍堅持政
商界應該搞旺尖東，首先申報本人只是個打工仔，那區沒有物業沒
有投資，純分析。尖東多個廣場和酒店，搞個24小時時裝區似韓
國的南大門、日本的歌舞伎町，是青年潮流區，適合外來旅客逛
街。加上這區交通方面返深圳或新界元朗都有港鐵，紅隧口又
有通宵巴士搭，總算有車載回家。不好好利用是浪費資源。

搞活尖東好難嗎？

一年一度的中秋節今
年正好同國慶節連在一
起，很多朋友一早就計

劃了怎樣去玩，和親友度過這個難得
的假期。
月餅也成了主角，很多朋友拿來送禮
和自用，精美的包裝，不同的味道、造
型、內容，來自不同的家鄉，有港式月
餅、上海月餅、潮州月餅、東北月餅、
日本月餅……千變萬化都是表達一個心
意，一家人齊齊整整團團圓圓。
小時候資源沒有現在這麼豐富，
只有中秋節才可以吃月餅和豬籠
餅，很喜歡吃月餅裏面的蛋黃，滲出
黃色的油，一口咬下去，很是滿足，
而且蛋黃愈多愈值錢，以前只有單黃
月餅、五仁月餅、豆沙月餅，後來有
雙黃就貴一些。我突發奇想去街市買
鹹蛋，蒸熟那蛋黃放進月餅裏，便可
以變三黃、四黃，但已經蒸熟的蛋黃
一點沒有連蓮蓉一齊焗的好吃，因為
蛋黃的味不能浸入蓮蓉內。後來出了
冰皮月餅，有不同的
餡，但我仍然喜歡吃傳
統的月餅。
記得30年前去美國
正值中秋節，我帶了兩
盒月餅送給美國的親
友，由入境開始到每次

轉機都被人問這是什麼東西，因為X
光下邊見到的可能是一些不明物體，
我告訴他們是月餅、中國人的食物，
最後他們要我打開來切開吃給他們看
才放行，自此以後不再帶月餅了。
月餅雖然好吃，但也不能吃得太
多，據營養師說一個傳統的月餅，等
於吃3碗白飯，建議只吃六分之一。中
秋節是華人世界很重要的節日，一家
團聚，但也要小心大魚大肉、肥膩、
高膽固醇、高蛋白質的飲食，再加上飲
酒可以引致血糖升高、膽固醇超標，如
果有尿酸高的人大飲大食，加海鮮打邊
爐，飲酒可以引起痛風症，發生關節腫
痛，特別是啤酒、打邊爐的湯底等等嘌
呤的濃度太高，所以大時大節後痛風性
關節炎的發生率特別高。
最近香港人的紅酒銷量很大，可能
因為疫情的關係，呆在家中的時間太
長，一班朋友見面少不免就飲酒。切
記飲酒後不能開車，對己對別人都危
險，在香港醉酒開車是刑事責任，千

萬不要樂極生悲。
如果你想吃月餅，可以
參考以下由營養師所計出
來 的 月 餅 卡 路 里 （ 見
圖），間中食下無問題，
但如果大量吃，又不做足
夠的運動就要小心了。

月餅與熱量

今天稿子見報
日，悉逢中秋佳
節，寫稿前後趕
緊將來自四方八

面海內外好友、商友、商號送
到寒舍的各式精美賀節窩心禮
品拍下照片，中秋當日放上社
交平台，聊表寸心。
少年懵懂，見小鎮商戶、親

友送給祖父各式禮品不以為
然，甚至挑剔月餅既肥膩且
甜，蓮蓉鹹鴨蛋黃猶自可（專
挑鹹蛋黃），金腿五仁月餅敬
而遠之……歲月自有分曉，如
今同代人無不挑吃金腿五仁月
餅（尤其元朗大同餅家出
品），對比今昔，我們的經歷
與口味也已五仁月餅化。
投入社會浸淫浪奔浪流，風

高浪急，漸次風平浪靜。開始
感恩，珍惜每年不同節慶朋友
商戶送來各式禮物，賞心悅目
尤其特別浪漫中秋禮物包裝，
一家比一家在包裝設計上費盡
心思的月餅，琳瑯滿目果籃包
含餅食之外，還有法蘭西美
酒、鮑參翅肚、精美水果……
某年還收到知我榴槤控好友，
特別海外寄來馬來珍品貓山王
榴槤，今年則收到好友訂購自
檳城的名物黑刺榴槤。過去不
少果籃頗佔空間，大若天后誕
飄色，母親在世時每次收到人
家賀節恩惠，笑逐顏開之風景
永不忘懷，相信她的笑容不為

量，而是賀節禮物包含友情及
商聯之質。
近年經歷社會動亂，全球疫
轉，氣候急變，天災人禍，經
濟商情節節向下，國家與我城
努力經營，除卻立心狠毒少數
人渣，無不奉上理解包容，有
形無形竭力同心面對當今全球
下滑的世情；中秋禮品質與量
反映社會經濟現況，一些商戶
消失了，另一些出手輕了，重
要是絕大部分仍然存在，雖然
量方面減輕，素質與包裝毫不
遜色，看着跡近雪中送炭如假
包換純粹心意禮品，感恩他們
仍然堅持挺立，際此佳節，祝
願普世人類中秋快樂，人月兩
團圓。

人月兩團圓

書包裏的月餅
每年入秋打栗子、曬核桃的時

候，離八月十五中秋節就不遠
了。空氣裏縈繞着一股子酒漿的
氣息，附和着果實炸裂的聲響，
叫人心裏也跟着歡騰，輕輕一嗅

頓覺日子也是甜甜的，帶有冰糖味。
1992年，我7歲，讀小學。上學那會
兒，我最盼望着兩件事，過節和放假，
而且過節學校裏都會舉辦聯歡會。我住
在某高校家屬大院，秋季剛開學，學校
裏迎新生煞是熱鬧，緊接着在大操場上組
織軍訓，等軍訓結束差不多就趕上中秋
國慶雙節。這個時候，大禮堂從裏到外
裝扮一新，準備聯歡晚會，演員都是教
職工和學生。家屬發放有門票。我和小
夥伴弄到手的票不夠，就刷臉進門，因為
檢票的叔叔都是樓上的鄰居，見到我們
跟在人群裏混進去，並不生氣，睜隻眼
閉隻眼而已，還會上前摸着我的頭叮囑
一句，「別亂跑，注意安全」。有的小夥
伴扮個鬼臉便跑開了。光看節目哪能行，
還有各種好吃的，青皮的石榴、酥皮的月
餅、高粱飴的糖果、酒心的朱古力以及帶
殼花生、栗子、大棗等，基本上是大人從
家裏帶去的。那時候，學校的食堂自己打
製五仁月餅，皮薄餡多，皮往外流油，咬
一口香掉牙，職工晚上排隊買月餅也成為
一段佳話。聯歡晚會結束，一般會放映電
影，看電影的時候，我們這些孩子在2樓
走廊裏集合，玩捉迷藏等遊戲，有一次
我見3樓放映室的門虛掩着，趁工作人員
上廁所的空檔，我灰頭土臉藏了進去，回
來被發現把我狠狠地熊了一頓，至今想起
來都覺得可笑。
節後上學，我書包裏少不了月餅。中秋

節那天晚上，去爺爺家吃團圓飯，臨走時

他挑出徒弟送的最好的月餅給我拿上，那
月餅真大真圓，掂在手裏沉甸甸的，一次
根本吃不完。很多同學也都帶去月餅，吃
得滿嘴流油，再擰開礦泉水瓶子喝幾口涼
白開，那時候課間吃的是月餅，也是童年
的甜蜜。
1998年，我13歲，上初中。上中學要

步行很遠的路，彎彎曲曲，繞過一個回族
村莊。路上的慢時光，除了聊天就是琢磨
着吃。到了秋天，書包裏塞滿各種水果，
金帥蘋果、咧嘴石榴、青州脆桃、南山酸
棗，抑或煮熟的栗子，金黃的栗子仁停不
下嘴，就是不好剝皮。我和小夥伴互相交
換着吃，路邊沿途的露天垃圾場，也不避
諱，實在太無聊，吃反而成為一種釋放。
垃圾堆旁常年住着一流浪漢，留長頭髮，
穿皮夾克，踩着高跟鞋四處撿垃圾，有男
生扔給他一個蘋果，他高興得手舞足蹈。
到了中秋前後那幾天，附近村莊好心人過
來給他送飯，好幾次我下晚自習回家路
過，天漆黑如墨，見有人打着手電筒過
來，他蹲在角落裏吃得津津有味，有時候
身後還擺着酒瓶子。
升入初三後，日子像擰緊了發條一樣，
每天都過得很緊張。那個節骨眼兒上，我
的父親突發疾病住進醫院。他在南部山區
打工，還有幾天就是中秋，家裏突然接到
電話，他從當地醫院被緊急轉到省立醫
院。中午放了學，下課鈴聲一響，我背上
書包第一個衝出教室，直奔公交車站，恨
不能一步飛到醫院。我就像失控的山羊，
橫衝直撞，一路摸索着找到急診室，挨個
推開門找父親，直到推開一扇門，看到父
親深陷在白床單裏，鬍子拉碴像未收割完
的稻田，與他一以貫之的乾淨利索背道而
馳，幾日不見，他竟瘦成了一把秋風，我

幾近哽咽，喉嚨裏恍若堵上鐵絲網，怔了
一下，喊了聲「爸」。他嗚嗚嚕嚕說不出
話來，嘴裏往外誕口水，眼角流出兩行清
淚。那個時候，我尚不懂得生死的無常。
掐着時間，我看了下錶要趕回去上課，從
書包最下面掏出兩個月餅放在父親的枕
邊，一個五仁的，一個桂花的，這是昨天
爺爺給我裝進去的，沒捨得吃。「爸，你
趕快好起來，我等你早點回家啊。」話音
落下，我瞥見他的眼角又動了一下。拐出
急診室的大門，我再也忍不住了，蹲在牆
角處哭了很久，才匆匆離開。
書包裏的月餅，承載着親情的重量、家
人的溫暖，還有來自天上的思念。
所謂長大，不再是年齡的劃分，而是當
年一起分食月餅的人，再也無法相聚，抑
或天涯海角相隔。然而，沿着月餅上的
指紋，我們能夠觸摸到凹凸不平甚至長
了包漿的記憶碎片，把它們拼湊起來就
是李白詩中那輪月亮的輪廓，就是蘇軾
筆下那片皎潔的月光；沿着月餅上的道
路，我們最終都能找到回家的路——哪
怕父親已經去了天國，但在月圓之夜，
兩顆靈魂始終互相凝望。
中秋，一年一次的圓滿，原來藏匿着

上天的恩典。它用這一次啟示人們：聚
散分離，從來都是一體，人生無常，剎
那瞬間，本身就是幸福。因此，要學會
捨得，索取適度。書包裏的月餅，也是
一輪拎在手裏的月亮啊，有它照着，心
裏不懼怕。想想，月餅的指紋裏有爺爺
的笑容、父親的叮嚀、昔日的美好，如
今他們都不在了，我抱着一塊五仁月餅
啃食，沒有青紅絲，咬一口月餅，就像
咬一輪月亮那樣，心裏盈滿一觴清輝，
那是夢裏的嬋娟，那是靈魂的銀白。
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◆一年容易又中秋，收到各
方濃情厚意，感恩情切，看
到月餅以外的禮品，不勝驚
喜。 作者供圖


